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02. LEGISLATIVA POLITICA. 03

Cámara de Diputados: 
Panel “La democracia y las mujeres”

El vicegobernador y presidente nato de la Cámara de Diputados de San Juan, Roberto Gattoni, participó del panel “La democracia y las muje-
res”, realizado como una forma de tributar un homenaje a la conmemoración de los 40 años de democracia ininterrumpida en nuestro país.
El encuentro fue cumplido en la sala 
Emar Acosta del edificio Anexo de 
la Legislatura provincial y fue propi-
cio para que del panel participaran la 
actual senadora nacional y diputada 
provincial mandato cumplido, Cristina 
López; la diputada provincial mandato 
cumplido, Nélida Parra y las diputadas 
provinciales Fernanda Paredes y Nancy 
Picón.
Cabe señalar que además estuvieron 
presentes las diputadas provinciales 
con mandato cumplido Mariela Gines-
tar, Stella Villagra y Clarisa Botto.
También asistieron al acto las diputa-
das Celina Ramella, Marcela Monti, 
Mariela Limerutti y los legisladores 
Mario Romero, José Luis Esteve, Gas-
tón Berenguer, Horacio Quiroga; los 
secretarios Legislativo, Nicolás Alvo y 
Administrativo, Roberto Iglesias.
Asimismo participaron Consejeros 
Regionales (CORE) de Coquimbo, 
República de Chile como Javier Vera, 
Vladimir Pleticosic, Ximena Ampuero, 
Tatiana Cortez y además Enrique Val-
debenito y el cónsul honorario de Chile 
en San Juan, Mario Schiavone.
Tras la exhibición de un video, comen-
zó sus palabras la diputada mandato 
cumplido y dirigente social Nélida Pa-

rra quien destacó su actuación al frente 
del Sindicato de Amas de Casa y puso 
de manifiesto que lo realizó con “com-
promiso, con convicción y con amor”.
Mientras que la senadora nacional y di-
putada provincial mandato cumplido, 
Cristina López indicó que su actuación 
está relacionada con la democracia 

como construcción colectiva y desde su 
rol de mujer propone que se destine un 
porcentaje para capacitar a las mujeres 
en temáticas como liderazgo, al tiempo 
que comentó que a partir del 10 de di-
ciembre la Argentina tendrá doce muje-
res vicegobernadoras.
Por su parte, la diputada provincial 
Nancy Picón hizo alusión al denomina-
do techo de cristal aplicado a las mu-
jeres, que es la velada limitación del 
ascenso laboral de las personas dentro 
de las organizaciones, que limita sus 
carreras profesionales, difícil de traspa-
sar y que les impide seguir avanzando 
e  instó a luchar por revertir esta situa-
ción.
La diputada Fernanda Paredes mani-
festó que las mujeres representan la mi-
tad de la población y a la vez puntualizó 
su preocupación por las mujeres rura-
les, indígenas y en situación de pobreza 
y expresó que una de las deudas al cele-
brar 40 años de democracia ininterrum-
pida es la erradicación de la pobreza.

Aseveró su satisfacción de poder des-
empeñar su rol de legisladora en un 
período según consignó que fue de ab-
soluta libertad y exteriorizó su satisfac-
ción de haber conseguido lograr junto 
a sus colegas Celina Ramella y Marcela 
Monti, la Ley de Paridad de Género.
Por último, se dirigió a los presentes el 
vicegobernador Gattoni para agradecer 
a todas las mujeres que lo acompaña-
ron en el panel, felicitándolas por sus 
puntos de vista y las miradas que pre-
sentaron.
Manifestó su orgullo de haber transi-
tado los 30 años de democracia ininte-
rrumpida mientras desempeñaba fun-
ciones de secretario Administrativo en 
la Cámara de Diputados y destacó que 
en ocasión de celebrarse los 200 años de 
la Legislatura en 2021 estuvo presente, 
al igual que en esta conmemoración de 
los 40 años de democracia y declaró fi-
nalmente que desde la Cámara busca-
ron siempre poner en valor el rol de la 
mujer.

Junto a Uñac, el ministro Rossi desplegó una 
variada agenda de actividades en la provincia

El gobernador Sergio Uñac recibió la visita del jefe de Gabinete de Ministros de la Nación Argentina, Agustín Rossi, quien desplegó una amplia 
agenda de trabajo en la provincia.
Luego de la bienvenida por parte del 
gobernador, Rossi abogó por la conti-
nuidad de acciones en salud pública, 
educación, democracia, derechos hu-
manos, producción, trabajo, religión, 
justicia social ascendente y otros.
Continuando, el funcionario se refirió a 
las recientes medidas de recuperación 
del poder adquisitivo, como la devolu-
ción del IVA en los productos de la ca-
nasta básica y sobre un proyecto de ley 
que potenciará el empleo en relación a 
las empresas en el país.
También habló sobre la necesidad de 
promover el empleo registrado y el tra-
bajo para las personas discapacitadas.
“Queremos un gobierno de unidad na-
cional, sin grietas, con solidaridad y 
con diálogo”, concluyó.
Por su parte, Uñac se refirió a la impor-
tancia de la continuidad en el desarrollo 
de las políticas de Estado en cuanto a 
obra pública, educación, turismo, de-
porte, energías renovables y otros.
Posteriormente, los funcionarios se di-
rigieron al cierre del ciclo Programa 
de Acompañantes Comunitarios/as de 
Sedronar, en el Museo de Bellas Artes 
Franklin Rawson, Capital.
El Programa de Acompañantes Comu-
nitarios tiene como principal promover 
desde un enfoque comunitario el cuida-
do y acompañamiento de personas con 
consumo problemático de sustancias, 
facilitando las condiciones de accesibi-

lidad a los espacios de atención y trata-
miento.
En el comienzo, Rossi felicitó al equipo 
del Gobierno de San Juan y del Sedro-
nar. Luego, expresó que esa institución 
cambió su mirada, potenciando las ta-
reas de acompañamiento. “Creemos 
que el rol del Estado es generar los me-
canismos y condiciones para acompa-
ñar a los consumidores de sustancias 

problemáticas. Es importante articular 
a las provincias, con las asociaciones 
civiles, religiosas, políticas , con mirada 
amplia para trabajar conjuntamente”.
Para concluir, Rossi se refirió a la capa-
citación para acompañante terapéutico 
“para establecer una relación horizontal 
para las personas aquejadas, en pos de 
lograr una situación de horizontalidad, 
sin rebeldías. Esto tiene que ver con 

la la filosofía de la nueva ley de salud 
mental que tiene la Argentina. Cuan-
do se establece una relación vertical, 
aparece la tendencia a la dominación. 
Lo importante es la persuasión, en la 
construcción de un sujeto que acompa-
ñemos cuando lo necesita. Hoy damos 
herramientas para ese acompañamien-
to e informen con sensibilidad hacia 
esas situaciones”.

San Juan cuadruplicará el financiamiento 
productivo a través del programa CreAr

Respondiendo a la alta demanda de las pymes, el gobernador Uñac gestionó ante Nación la ampliación del cupo destinado a la provincia.
Con el objetivo de promover más inver-
siones estratégicas e impulsar el cam-
bio de la estructura productiva de las 
economías regionales, el gobernador 
de San Juan, Sergio Uñac y el secreta-
rio de Industria y Desarrollo Productivo 
de la Nación, José Ignacio de Mendi-
guren, firmaron una nueva ampliación 
del cupo provincial de la línea de finan-
ciamiento CreAr Inversión PyME Fe-
deral del programa Crédito Argentino 
(CreAr).
La ampliación de dicho cupo le permi-
ten a San Juan cuadruplicar el monto 
original del programa de financiamien-
to productivo que impulsa el Ministe-
rio de Economía de la Nación, siendo 
la primera provincia en alcanzar dicho 
estatus.
Tras la firma del convenio, el goberna-
dor Uñac resaltó la importancia de con-
tar con el apoyo nacional para el cre-
cimiento productivo e industrial de la 
provincia y destacó que “la medida im-
plica un substancial aumento en los re-
cursos disponibles para el crecimiento 
de las pymes, lo que a su vez se traduce 
en más empleo, una mayor producción 
local y, en última instancia, en un for-
talecimiento económico significativo 
para la provincia”.
En ese sentido, consideró que la am-
pliación del cupo de financiamiento “es 

un paso fundamental para respaldar a 
las pymes y promover el desarrollo eco-
nómico regional”.
Por su parte, Mendiguren señaló que 
“San Juan ha encarado un proyecto de 
desarrollo donde las pymes y las econo-
mías regionales ocupan un lugar cen-
tral y eso se ve reflejado en esta nueva 
ampliación del cupo de Crédito Argen-
tino CreAr para la provincia, la primera 
en cuadruplicar su monto disponible 
para financiamiento productivo. Esto 
nos llena de alegría porque si hay algo 
que nos encomendó el ministro Sergio 
Massa cuando asumió su gestión fue 
desarrollar todas la herramientas nece-
sarias para impulsar la producción y el 
trabajo, y que esas herramientas efecti-
vamente lleguen a todo el país y a todos 
los sectores que lo necesiten”.
De esta manera San Juan cuadruplica-
rá el monto de la línea CreAr Federal, 
producto de la alta demanda del sector 
productivo local para concretar inver-
siones de cara al futuro, permitiéndole 
a la Provincia llegar a $4.000 millones 
de crédito para que todo el entramado 
productivo de la provincia, desde un mi-
croemprendimiento, pasando por una 
pyme hasta una gran empresa exporta-
dora, pueda acceder a financiamiento 
con tasas bonificadas y garantías del 
Estado Nacional para mantener el nivel 

de actividad, potenciar las exportacio-
nes industriales, generar empleo de ca-
lidad e impulsar la transformación de la 
estructura productiva.
CreAr es el programa de financiamien-
to más grande de la historia reciente del 
país y cuenta con una inversión total de 
1 billón de pesos. Desde su lanzamien-
to, otorgó créditos a pymes de todo el 
país y el 62% se destinó a proyectos 
fuera del AMBA, lo que permite con-
solidar la federalización. En San Juan 
el programa lleva movilizados más de 

6 mil millones de pesos a través de sus 
distintas líneas desde que se lanzó el 
programa CreAr en noviembre del año 
pasado.
Durante el encuentro, estuvieron tam-
bién presentes el subsecretario de la 
Pequeña y Mediana Empresa, Tomás 
Canosa; el director nacional de Finan-
ciamiento PyME, Francisco Abramo-
vich; el coordinador de Gestión Finan-
ciera, Francisco Arno; y el ministro de 
Producción y Desarrollo Económico de 
San Juan, Ariel Lucero.
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04. LOCALES LOCALES. 05

40 años de las elecciones post dictadura
“El país sigue viviendo momentos de incertidumbre, pero la sociedad se encamina a mantener la democracia”.

Lo expresó Tadeo Berenguer, rector de 
la Universidad Nacional de San Juan, 
en el acto conmemoración en Casa de 
Gobierno.
Este martes 30 de octubre se llevó a 
cabo la conmemoración del 40º Aniver-
sario de la Democracia Ininterrumpi-
da en la República Argentina en la Sala 
de Situación “Dr. Rogelio Cerdera”, en 
Casa de Gobierno, con una gran asis-
tencia de personalidades de la política 
sanjuanina y del Rector de la Universi-
dad Nacional de San Juan.
Luego de una breve reseña histórica 
de la democracia argentina se dio el 
saludo a las personas presentes, al go-
bernador de la provincia de San Juan, 
Sergio Uñac, presidente del Partido 
Justicialist; gobernador electo por la 
provincia de San Juan, Marcelo Orre-
go, presidente del Partido Producción 
y Trabajo; el vicegobernador y presi-
dente nato de la Cámara de Diputa-
dos, Roberto Gattoni; por la Corte de 
Justicia de la Provincia, ministro de 
la Corte Marcelo Lima; exgobernador 
de la provincia, Jorge Alberto Escobar. 
Además, se contó con la presencia de 
legisladores nacionales y provinciales, 
el presidente del Consejo Regional, Ja-
vier Vega, a cargo del Gobierno Regio-
nal de Coquimbo, República de Chile, 
ministros y secretarios del Estado del 
Poder Ejecutivo Provincial, consejeros 
regionales de Coquimbo, Chile, inter-
vinientes municipales de la provincia 

de San Juan, rector de la Universidad 
Nacional de San Juan, Tadeo Beren-
guer, secretarios del Poder Ejecutivo, 
presidentes de partidos políticos de 
San Juan y miembros y referentes de 
distintos partidos políticos de la pro-
vincia de San Juan.
En el acto, el rector de la UNSJ, Ta-
deo Berenguer, brindó ante Xama TV 
unas palabras alusivas a la fecha: “La 
democracia es vida y siempre digo 
que hay que celebrar la vida y los fes-

tejos. El país ha vivido y sigue vivien-
do momentos de incertidumbre, pero 
siempre la propuesta de la sociedad 
se encamina a mantener este sistema, 
que es el único viable. La presencia del 
pueblo, la presencia de la comunidad 
en las decisiones a través de sus ór-
ganos participativos, es fundamental. 
Entonces es fundamental que sigamos 
apostando a esto”.
En cuanto a la importancia de la Uni-
versidad en estos 40 años de democra-

cia, Berenguer explicó que la UNSJ se 
encarga de terminar de perfilar al ciu-
dadano argentino, por eso es funda-
mental la posibilidad de igualdad ante 
esta posibilidad de superación, de for-
mación, de realización como profesio-
nales y como ser humano: “La Univer-
sidad está siempre presente y siempre 
presente el Estado a través de ella”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

En su última reunión de 2023, 
la Junta de Publicaciones evaluó 

cuatro posibles nuevos libros
Es el órgano que evalúa proyectos para su futura edición en Edito-
rial UNSJ.

La última reunión formal de 2023 de 
la Junta de Publicaciones de la Edito-
rial UNSJ, perteneciente a la Secreta-
ría de Extensión Universitaria, fue el 
31 de octubre. La Junta es el órgano 
externo encargado de evaluar todos 
los proyectos de libro presentados por 
la comunidad para su futura edición 
en el sello editorial de la Universidad 
Nacional de San Juan.
En la actividad de cierre la Junta abor-
dó la evaluación de cuatro títulos, al-
gunos de los cuales fueron aprobados 
en su totalidad y otros con sugeren-

cias para sus autoras y autores.
El encuentro, presidido por la direc-
tora de Editorial UNSJ, Fernanda 
Douglas, y acompañado por el coor-
dinador de Edición y Corrección de 
este sello, Damián López, contó con 
la participación de representantes 
de las Facultades de Filosofía, Hu-
manidades y Artes; de Arquitectura, 
Urbanismo y Diseño, y de Ingeniería, 
como así también de la Escuela de 
Comercio “Lib. Gral. San Martín”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

El Rector de la UNSJ se reunió 
con autoridades de la Universidad 

de Congreso
Fue para articular acciones conjuntas para llevar adelante activi-
dades que favorezcan la integración del sistema universitario na-
cional.

El rector de la Universidad Nacional 
de San Juan, Tadeo Berenguer, se re-
unió con el rector de la Universidad 
de Congreso, Rubén Darío Bresso, y 
el vicerrector, Emilio Berruti, para ar-
ticular acciones conjuntas para llevar 
adelante actividades que favorezcan 
la integración del sistema universita-
rio nacional, tanto de gestión pública 
como privada.
Tadeo Berenguer expresó que las uni-
versidades se deben aunar para salir 
al frente y se debe ser consciente de 
que, además de formar los/as profe-
sionales en la diversidad de discipli-
nas, también se están formando fun-
damentalmente los futuros y actuales 
ciudadanos/as que son los que van a 

llevar adelante los destinos del país.
Por otro lado, el Rector de la Uni-
versidad de Congreso aclaró que no 
vienen a competir, sino que vienen a 
presentarse humildemente para co-
laborar en aquellos aspectos que vie-
nen trabajando y en los que pueden 
participar de manera conjunta: “Esto 
es muy importante porque nuestra 
institución dentro de su Programa de 
Desarrollo Institucional tiene lo que 
llamamos Asociatividad, es decir, es-
trechar vínculos con aquellas institu-
ciones que puedan darnos la garantía 
de que vamos a formar un recurso 
humano de calidad y excelencia que 
necesita la región”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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06. MINERIA MINERIA. 07

Glencore Pachón saluda a los 
Trabajadores Mineros en su día

La empresa Glend Core se enorgullece de saludar a todos los trabajadores mineros en su día, celebrado cada 28 de octubre. Esta fecha especial 
es un tributo merecido a quienes día a día enfrentan desafíos en las profundidades de la tierra, contribuyendo con su esfuerzo y dedicación 
al desarrollo de la industria minera. Desde las páginas de este diario digital e impreso, extendemos nuestro respeto y gratitud a estos héroes 
anónimos que hacen posible el progreso de nuestro país. ¡Feliz Día del Minero!
A continuación compartimos la com-
partimos la nota realizada a una traba-
jadora minera que forma parte de esta 
gran familia de Glencore Pachón.
Cecilia Gallardo es ayudante de Ope-
raciones en el campamento Pampa del 
Indio del proyecto El Pachón. “Me ocu-
po del control de tránsito y el manejo 
de stock. Veo muchísima gente y voy 
conociendo sus realidades. Esta es un 
poco mi casa, mi lugar”, afirma con ca-
riño sobre su presente. Respecto al fu-
turo, admite que le interesa crecer en la 
industria y seguir capacitándose.
Gallardo y otra mujer de Calingasta 
fueron contratadas recientemente por 
Glencore Pachón, luego de haber re-
cibido una capacitación que brindó la 
compañía para aprendices de perforis-
tas. Ella es una de las dos jóvenes que 
se incorporaron al área de Operaciones 
para cubrir dos turnos. “Tuvimos la 
oportunidad de estar 10 días en campa-
mento visitando plataformas”, señala. 
Todo esto fue posterior a que culminara 
el curso teórico de la Cámara de Em-
presas Perforistas (CAPERFO), el cual 
se extendió un año y medio. Había solo 
60 vacantes y 4.000 inscriptos. Ella se 
anotó y un mes después recibió la noti-
cia de que había sido elegida. 
Durante la capacitación refrescó conte-
nidos de física y química, ya que Gallar-
do había estudiado hasta cuarto año de 
la carrera de Biología, en la Universidad 
Nacional de San Juan (INSJ), adonde 
llegó desde Barreal. Pero dejó la carrera 
para irse a vivir a Córdoba con su her-
mana. Allí trabajó para la universidad y 
también con adultos mayores, ya que 
estudió profesorado de Educación Fí-
sica. 
En 2020, a propósito de la pandemia, 
volvió a Villa Calingasta y administró 
un hotel, tarea que también la enrique-
ció con muchos aprendizajes. Todo el 

recorrido que hice en mi vida me trajo 
hasta acá”, afirma, donde se encuen-
tran sus raíces, su familia, la cordillera. 
“Me gusta muchísimo estar de regre-
so y tenerla enfrente. Mi hija nació en 
Córdoba, pero tiene un enamoramien-
to muy grande con este lugar. Además, 
está más en contacto con los abuelos; 
está feliz”, asegura con satisfacción. 
Al terminar las prácticas Glencore Pa-
chón ofreció una capacitación para la 
elaboración de CV, entre otros saberes 
útiles, a fin de insertarse y crecer en el 
sector. 
Inquieta y un poco nómada -como ella 
misma se define- Gallardo tiene contac-
to con la minería desde pequeña, ya que 
sus padres eran docentes de la escue-
la técnica y preparaban a sus alumnos 
para que pudieran desarrollarse en el 
sector minero. Sus tías y primos, entre 
otros familiares, también encontraron 
en esta industria su fuente de traba-
jo; incluso sus hermanos son técnicos 
mineros, más allá de que su hermana 
también es veterinaria y se dedica a esa 
profesión. 
A pesar de la tradición familiar, Gallar-
do nunca se había imaginado que ella 
también formaría parte de este univer-
so metalífero. “No me animé, pero hoy 
tengo la valentía de ocupar espacios 
que también empiezan a estar dispo-
nibles para nosotras”, reflexiona sobre 
la posibilidad de las mujeres de desem-
peñarse en áreas que todavía, aunque 
cada vez menos, son consideradas para 
hombres. 
Las mujeres aportamos puntos de vista 
diferentes que antes no estaban. Mi mi-
rada como madre y docente, mi expe-
riencia habiendo trabajado con disca-
pacidad y con adultos mayores, suma. 
Hay que animarse a ocupar estos espa-
cios”, resalta.
Finalmente, Gallardo hace foco en dos 

momentos en su vida que la marcaron. 
Uno fue cuando con 14 años visitó la 
mina Bajo de la Alumbrera junto a sus 
padres que viajaron con sus alumnos. 
“Allí conocí una verdadera mina y to-
das las etapas. Me acuerdo la sensación 
de entender, desde mis posibilidades, 
cómo se trabajaba. Me daba mucha 
curiosidad y mis padres me explicaban 
sobre las rocas, los minerales”, señala.
El otro momento significativo que des-
taca es que tiempo atrás encontró cierto 
rechazo de una parte de la comunidad 
a que se instalaran empresas mineras 
y existió un debate social. Mis padres 
lucharon mucho explicándole a la gen-
te que la minería genera una movilidad 
social ascendente. Calingasta era el de-
partamento más pobre de la provincia 

cuando yo iba a la escuela primaria, 
mientras que cuando estaba terminan-
do la secundaria ya era otra cosa. Fue 
muy importante el crecimiento de mu-
chas localidades gracias a la minería. 
Pero a la comunidad le falta más in-
formación; hay que educar más sobre 
los beneficios que la industria genera. 
Yo apuesto a que siga creciendo y que 
los jóvenes de nuestro departamento 
Calingasta puedan irse a estudiar a la 
universidad y volver volcando todos sus 
conocimientos en ingeniería, geología, 
higiene y seguridad en estas empresas; 
que puedan ir a trabajar al sur o a otros 
países y volver porque volver es algo 
que valoramos cuando somos padres. 
La tierra tira”, concluye orgullosa.

Glencore presentó su informe de producción del tercer trimestre de 2023
Gary Nagle, director ejecutivo de Glencore presentó su informe de producción del tercer trimestre de 2023.

INFORME DE PRODUCCIÓN 
DEL TERCER TRIMESTRE DE 
2023 GARY NAGLE, DIRECTOR 
EJECUTIVO DE GLENCORE:

“Nos complace informar un sólido 
desempeño de la producción de nues-
tro negocio base subyacente duran-
te los primeros nueve meses del año, 
donde nuestros activos clave de cobre, 
carbón y zinc se desempeñaron en lí-
nea con las expectativas y las pautas 
previamente comunicadas.
“La guía de producción para todo el 
año 2023 de cobre, zinc, carbón y co-
balto se mantiene en línea con la guía 
anterior; sin embargo, el níquel se ha 
reducido para reflejar, dentro del ne-
gocio de INO, las interrupciones por 
mantenimiento en la fundición de Su-
dbury y una recuperación más larga 
de lo esperado de la huelga de 2022. , 
junto con una revisión anual más baja 

para Koniambo.
La producción de ferrocromo también 
ha sido marcadamente menor, debido 
a los días adicionales de inactividad de 
la fundición debido a los precios de la 
electricidad y las restricciones de car-
ga en Sudáfrica; sin embargo, se espe-
ra que la producción minera de mine-
ral de cromo esté solo modestamente 
por debajo de los niveles de 2022.
“En nuestro segmento de marketing, 
seguimos esperando un resultado de 
EBIT ajustado para todo el año 2023 
por encima del extremo superior de 
nuestros 2.200-3.200 millones de dó-
lares anuales. rango de orientación a 
largo plazo, con un resultado probable 
dentro del rango previamente comuni-
cado de $ 3.500 millones a $ 4.000 mi-
llones”.

ASPECTOS DESTACADOS DE LA 

PRODUCCIÓN
La producción propia de cobre de 
735.800 toneladas fue 34.700 toneladas 
(5%) inferior a la del período compa-
rable de 2022, lo que refleja la venta de 
Cobar en junio de 2023 y una menor 
producción de subproductos de cobre 
fuera del departamento de Cobre.
Nuestra producción de cobalto de 
32.500 toneladas estuvo en línea con el 
período comparable de 2022.
La producción propia de zinc de 
672.100 toneladas fue 27.500 toneladas 
(4%) menor que el período compara-
ble de 2022, lo que refleja principal-
mente las enajenaciones en 2022 de 
las operaciones de zinc en Sudamérica 
(23.600 toneladas) y el cierre de Mata-
gami (17.300 toneladas), compensado 
por una mayor producción de Kazzinc 
(Zhairem) y Antamina.
En el caso de la producción propia de 

níquel de 68.400 toneladas fue 13.200 
toneladas (16%) inferior a la del perío-
do comparable de 2022, lo que refleja 
principalmente una mayor producción 
de terceros de INO (en comparación 
con la de origen propio), en gran parte 
necesaria por la huelga en la mina Ra-
glan en 2022.
La producción atribuible de ferrocro-
mo de 873.000 toneladas fue 237.000 
toneladas (21%) inferior a la del perío-
do comparable de 2022, principalmen-
te debido a los días adicionales plani-
ficados fuera de línea de la fundición 
durante la temporada invernal de tres 
meses de alta demanda de electrici-
dad, un período de elevados precios 
de la energía.
A la vez, la producción de carbón de 
83,9 millones de toneladas estuvo en 
línea con la del período comparable de 
2022.

Minas Argentinas financió el proyecto 
arquitectónico del Club Juventud Unida

Minas Argentinas, empresa operadora de la Mina Gualcamayo, financió los estudios técnicos y  la realización de un proyecto arquitectónico 
para que el club Juventud Unida, de Huaco, pueda avanzar en la construcción de sus instalaciones.
El proyecto fue realizado por el arqui-
tecto jachallero Walter Bustelo, quien 
trabajó junto a la  dirigencia del club 
para desarrollar la idea en función de 
las necesidades y expectativas de la ins-
titución social y deportiva. Los planos 
ya se encuentran debidamente aproba-
dos por la Dirección de Planeamiento y 
Desarrollo Urbano de la Provincia, por 
lo que están aptos para iniciar su cons-
trucción.
El Club necesitaba contar con un pro-
yecto arquitectónico definitivo y de-
bidamente aprobado. La institución 
cuenta con una cantidad importante de 
materiales de construcción, así como 
con recursos para hacer frente a parte 
de los costos de mano de obra. Pero, 
para poder iniciar los  trabajos, era fun-
damental contar con los planos que de-
finieran el curso de los trabajos. 
Contar con un proyecto técnico apro-
bado implica que la construcción se 
realizará siguiendo los estándares que 
establecen las normas locales, funda-

mentalmente en todo lo que tiene que 
ver con medidas de seguridad y sismo 
resistencia. 
El proyecto contempla la construcción 
de más de 226 metros cuadrados cu-
biertos nuevos y, además, la regulariza-
ción de unos 300 m2 de obra subrepticia 
existente en el predio. De esta manera, 
no solo se ordenará el crecimiento de 
las instalaciones del club sino que, ade-
más, se pone en regla las edificaciones 
anteriores. El predio contará, también, 
con unos 800 m2 de espacio para esta-
cionamiento sobre una superficie total 
de 5729 m2.
El proyecto contemple las nuevas ins-
talaciones del club, entre ellas, un nue-
vo portal de acceso, sala de reuniones, 
cantina y sanitarios. Además, se diseñó 
y calculó la refuncionalización del SUM 
y la construcción de su techo. Esta 
acción se enmarca en el Programa de 
Apoyo a Instituciones Deportivas que 
Minas Argentinas realiza en Jáchal. 
Mediante el mismo, se busca acompa-

ñar a las instituciones para que puedan 
mejorar su infraestructura, optimizar su 
funcionamiento interno y contener a los 
chicos y jóvenes del departamento con 

actividades sociales y recreativas, sean 
o no competitivas, que fortalezcan los 
valores humanos y el desarrollo armó-
nico de la persona

Sergio Rotondo : Hualilán, el oro y la inversión minera
Sergio Rotondo, flamante chairman de Challenger Gold, dueña del proyecto Hualilán (oro, plata y zinc, San Juan, Argentina) habló sobre  las 
últimas noticias de su compañía.
El directivo argentino, explica desde el 
corazón de Wall Street cómo está hoy el 
clima inversor en la minería argentina 
y mundial.
El cambio de nombre a Challenger 
Gold tiene un sentido: es el principio de 
una nueva etapa, la producción, dife-
rente a la exploración en la que fuimos 
Challenger Exploration y hacia allá va-
mos.
Estamos en 2.8 MM Y lo más impor-
tante es  que tenemos 2.4 gr/ton. En un 
un proyecto high grade en exploración 
avanzada. Muchas minas en produc-
ción empezaron con menos de 1.000.000 
oz, nosotros estamos hablando de casi 
el triple, solamente para empezar y so-
lamente para el principio.
Tenemos diseñada una mina muy efi-
ciente, muy responsable en el uso del 
agua y todos los recursos, incluida el 
agua y la energía, que será 100% re-
novable para lo cual ya hay convenios 
firmados. Con el agua, además de la 
recirculación en un 100%, contamos 
con un recurso cercano a Hualilán y no 
conectado con San Juan ni con ningu-
na cuenca. Haremos una producción 
responsable con el medio ambiente y 
nuestros stakeholders. Lo bueno de 
nuestro proyecto alta ley es que proce-
saremos menos cantidad de toneladas y 
a un costo más bajo
Todas las semanas tengo road shows, 
reuniones con inversores y socios es-
tratégicos, en New York donde vivo y 
los inversores preguntan qué va a pasar 
con las elecciones de resultado incierto. 
Es impresionante el nivel de informa-
ción que hay porque están tomando en 
serio a la Argentina hoy, cuando el año 
pasado cancelaban reuniones porque 
estábamos en Argentina.
Los inversores están mirando a la Ar-
gentina, observando si va a haber  un 

cambio o no,  las preguntas  van más 
allá del tipo de cambio y la inflación. 
Están mirando para adelante, viendo 
lo positivo de cada uno de los candida-
tos. Argentina es cambiante y quienes 
lo entienden están dispuestos a tomar 
el riesgo y entrar antes de las elecciones 
para hacer una diferencia.
¿Oro, cobre o litio? ¿Qué están buscan-
do? ¿En qué ola estamos ahora con los 
inversores mineros? ¿Y cómo está el 
oro? ¿Cómo está de refugio, de precios, 
de expectativas? Son preguntas que tie-
nen muchas respuestas diferentes. El 
cobre tuvo alguna fluctuación y el oro 
está buscado como reserva de valor 
estable. Lamentablemente, hoy el oro 
vuelve a competir contra el bitcóin. Y 
se ve que la lección no se aprendió de 
comparar peras con bananas, La baja-
da del bitcoin 60.000 a 20.000, todavía 
no enseñó la lección. El bitcóin está 
volviendo a subir y en algún momento 
volverá a caer como cayó.
Lo que determina el precio del oro es 
la tasa de interés de la Reserva Federal. 
Cuánto es lo que la Reserva Federal está 
dispuesta a ofrecer por los depósitos. 
Eso determina el precio o la tasa de una 
inversión libre de riesgo Si la FED tiene 
una tasa del 5%, para una inversión en 
teoría libre de riesgo y tenés una minera 
en producción, te voy a exigir algo más 
por arriba del 5% Y si tenés una minera 
en exploración, te voy a exigir más por 
el riesgo hasta llegar a producción.
¿Cuánto le suma a Hualilán la certifica-
ción de carbono cero? Estamos conten-
tos de ser la primera empresa en nues-
tro giro de negocios en ser certificada 
mundialmente de carbono neutral.  la 
huella de carbono se puede offsetear 
o neutralizar y se puede certificar bajo 
normas internacionales como carbono 
neutral. la empresa está certificada. Esa 

certificación está y nosotros ya hemos 
pasado todas las regulaciones, aproba-
ciones y la certificación hoy es válida 
hay que renovarla todos los años.
Esa neutralidad y de carbono está den-
tro de los ODS, los 17 Objetivos de De-
sarrollo Sustentable de las Naciones 
Unidas, dentro de los cuales las mine-
ras podrían cumplir 10. Hay algunos 
que no aplican directamente porque 
nada tienen que ver con una empresa 
minera. Pero los objetivos medioam-
bientales son muchos. Y entre ellos el 
carbono neutral, por eso tenemos fir-
mado un memorándum para la provi-
sión de  energía solar, donde el 100% de 
la que reciba Hualilán va a ser generada 
en San Juan. Lo que no implica que la 
generemos Además somos de los pocos 
en la región con una country manager 

mujer, como Sonia Delgado. Hay mu-
chas mujeres trabajando en Hualilán. 
Y en producción se pondrán objetivos 
diferentes a cumplir.
Ser un directivo hispano parlante en 
una minera global contribuye a darle 
seguridad a los inversores cuando te-
nés un proyecto en Sudamérica y un 
directorio 100% americano australiano 
o canadiense, Hay muchas compañías 
que tienen directivos locales en direc-
torios de filiales, pero en Wall Street  
ante cualquier problema es importante 
tener un director responsable que pue-
da conversar con las autoridades de un 
país  cuyas reglas no se aplican en otras 
partes del mundo. No se trata de tener 
un traductor sino de conocer la idiosin-
crasia.
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Taller “Fabrica de 
Trovadores” en Albardón 
Desde la Municipalidad de Albardón informaron que se está realizan-
do una nueva edición del Taller “Fábrica de Trovadores”. Esta activi-
dad es organizada por la Dirección de Cultura de la Universidad Nacio-
nal de San Juan, en conjunto con el Municipio.

Este taller busca que cada participante 
conozca los cimientos para la composi-
ción de letra y música de una canción y 
no requiere de conocimientos previos. 
La propuesta, a cargo de Daniel Gio-
venco, es itinerante, mensual y gratuita 
y se ha realizado en los departamen-
tos de Rivadavia, 25 de mayo, Capital, 

Chimbas y Calingasta, con la meta de 
trabajar junto con vecinos y organiza-
ciones sociales de la provincia.
La primera etapa del taller se llevó a 
cabo el pasado martes 24 y jueves 26 de 
octubre, y el lunes 6 y martes 7 de no-
viembre será la segunda etapa. Esto, de 
18 a 21, en Cine Teatro Albardón.  

Festejos de Halloween 
en Alto de Sierra, 

9 de Julio
En el Distrito  de Alto de Sierra, personal municipal del Sum decidió 
celebrar con adornos y dulces esta fecha por tercer año consecutivo.

Se logró realizar este evento gracias a la 
colaboración del Intendente Dr. Gusta-
vo Nuñez, la Dra. Emeli Nuñez, el Se-
cretario de Gobierno Sr. Duilio Ochoa 
y el arduo trabajo que realizó el equipo 
de Alto de Sierra para que esto fuera 
posible. 
Se agradece también a los vecinos y co-

merciantes  del distrito que también se 
sumaron una vez más a esta iniciativa. 
Fue una noche mágica donde más de 
300 pequeños y jóvenes salieron a bus-
car sus Dulces. Es importante destacar 
que toda la comunidad  de Alto de Sie-
rra disfruta de ver la sonrisas de los más 
chicos, que es el verdadero fin. 

La XXXV Cata de Vinos 
sigue cosechando éxitos

La provincia de San Juan celebró con entusiasmo la XXXV edición de la Cata de Vinos, un evento anual de gran tradición organizado por el 
Consejo Profesional y Centro de Enólogos de San Juan. El concurso, que cuenta con el respaldo del Gobierno Provincial a través del Ministerio 
de Producción y Desarrollo Económico y COVIAR, es considerado el concurso vitivinícola más antiguo de Argentina y uno de los más destacados 
en la región.
Cada año, la Cata de Vinos de San Juan 
atrae la participación de alrededor de 
400 muestras procedentes de más de 
200 bodegas locales y nacionales, so-
metidas al juicio de un riguroso panel 
de catadores. Dicho jurado ha elevado 
sus puntajes en años recientes debido 
a la sobresaliente calidad de los vinos 
presentados.
La Cata de Vinos contó con el apoyo 
de la Organización Internacional de 
la Viña y el Vino (OIV), que evaluó el 
procedimiento de calidad del concur-
so y confirmó que cumple con los es-
tándares internacionales. Además, por 
primera vez, se utilizó una aplicación 
aprobada por el INV (Instituto Nacio-
nal de Vitivinicultura) para la evalua-
ción de los vinos por parte del panel de 
cata.
El evento contó con la presencia de 
destacadas personalidades, incluyendo 
al ministro de Producción y Desarrollo 
Económico, Ariel Lucero, y el presiden-
te del Centro de Enólogos, Juan Carlos 
Hidalgo, quienes destacaron la impor-
tancia del evento para la industria vitivi-
nícola y la cultura de San Juan.
Antes de la entrega de premios, se rin-

dió homenaje póstumo a Hugo Farías, 
un influyente referente del sector, cuya 
dedicación fue fundamental para el 

éxito del evento. Entre los vinos galar-
donados con la categoría Gran Oro se 
destacan algunos de San Juan, La Rio-

ja, Mendoza y Tucumán, evidenciando 
la excelencia de la producción vinícola 
en la región.

Orrego se reunió con representantes de la Embajada de Chile
El gobernador electo de la provincia de San Juan se reunió con miem-
bros de la Embajada de Chile de cara a su próxima asunción y en vistas 
de la relación que esperan mantener durante su gestión gubernamen-
tal.
Asistieron al encuentro, el Consejero 
Encargado de Negocio de Chile, Al-
berto Rodriguez; Patricio Williams, pri-
mer Secretario; David Quiroga, Cónsul 
General de Chile en Mendoza y Mario 
Schiavone, Cónsul Honorario de Chile 
en San Juan, como también dirigentes 
y legisladores del espacio que lidera el 
próximo gobernador.

Orrego se refirió al encuentro y dijo 
“en este primer encuentro entablamos 
las bases para construir relaciones ma-
duras y sensatas. Estoy seguro de que 
hay inmensas oportunidades comercia-
les, culturales e institucionales que de-
bemos aprovechar en esta nueva etapa 
que está por comenzar”
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Intercolegiales tuvo su 
maratón en Calingasta

En la localidad de Barreal, se corrió la maratón de los Juegos Intercole-
giales, marcando el cierre de esta edición en el interior de la provincia.
El recorrido de los alumnos de escuelas 
primarias fue de 1,5km, con largada en 
el Centro Cultural de Barreal y los de 
secundarias fue de 3 km, que comen-
zaron en el camping municipal. La 
llegada fue en plaza departamental de 
Barreal.

ESCUELAS PARTICIPANTES Y 
CANTIDADES DE ALUMNOS:

Escuela Álvarez Condarco – 17; Escue-
la Benito Juárez – 1; Escuela Saturnino 
Laspiur – 4; Escuela La Capilla – 25; 
Escuela Jorge Newbery – 10; Escuela 

Clotilde Guillén de Rezzano – 4; Es-
cuela Luis Pasteur – 4; Escuela Técni-
ca General Manuel Savio – 20; Escuela 
Remedios Escalada de San Martín – 14; 
Colegio Tamberías – 16; Escuela Fran-
cisco Javier Muñiz – 30; Escuela Bata-
lla de Chacabuco – 6; Escuela Martín 
Gil – 15; Escuela Nuestra Señora de la 
Nieves – 21; Escuela Juan Pedro Esnao-
la – 50; Escuela Saturnino S. Aráoz – 35; 
Escuela José Clemente Sarmiento – 2; 
Escuela de Educación Especial Múl-
tiple – 30; Colegio Secundario Barreal 
– 220; Colegio Jesús de la Buena Espe-

ranza – 25; Total: 549.
Luego de la fiesta vivida en el oeste de 
la provincia, se espera cerrar los Juegos 
Intercolegiales 2023 el próximo jueves 

9, con la Maratón en Capital, que con-
tará con los alumnos primarios y secun-
darios de San Juan, que se concentrarán 
en el Parque de Mayo a las 8 horas.

Imposición de 
nombre a Escuela de 
Nivel Inicial N° 54 

en 25 de Mayo
Se  realizó el acto de imposición de nombre del ENI 54 que ahora se 
llama Escuela Nivel Inicial Santa Rosa. El nombre fue elegido entre 
toda la comunidad educativa de la institución.
 Luego de realizar los trámites corres-
pondientes, llegó a la Cámara de Dipu-
tados de la provincia, dónde fue trata-
do y por resolución, dicho nombre fue 
aprobado. 
Se contó con la presencia del Sr. Inten-

dente, Dr. Juan Carlos Quiroga Moya-
no, Diputado, C.P.N. Rodolfo Jalife, 
Padre Gabriel Lima, autoridades del 
Ministerio de Educación, Directivos, 
Docentes, padres y alumnos de dicho 
establecimiento educativo.

Realizaron la Asamblea 
general ordinaria del Club 

Unión Deportiva La Chimbera
Se realizó la asamblea general ordinaria del Club Unión Deportiva La 
Chimbera. Con la presencia del Coordinador de Entidades Civiles del 
departamento Sr. Dimas Baigorria al cual se le agradece por su parti-
cipación.

 LA NUEVA COMISIÓN QUEDÓ 
CONFORMADA DE LA 
SIGUIENTE MANERA:

-PRESIDENTE: ORTEGA FER-
NANDO

-SECRETARIO: SAMUEL MORALES
-TESORERO: OLMOS LUIS
-1° VOCERO: ORTEGA AMILCAR
-2° VOCERO: ABALLAY EMANUEL
-SUPLENTES: CEPEDA ALEXIS, 

MORALES GUILLERMO 
-REVISADOR DE CUENTA: CEPE-
DA PEDRO
-SUPLENTE: MARIN JUAN
El presidente saliente, José Olivera, 

agradece al Sr. Intendente Quiroga 
Moyano y todo su equipo de gobierno 
por la permanente colaboración hacia 
dicha institución.
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La transformación de 
Plaza Perú, la N° 40 

reformada en la gestión 
Baistrocchi

Con fondos municipales se transformó el olvidado espacio que hoy es 
una renovada plaza en Lateral de Circunvalación y Segundino Nava-
rro.
Durante la tarde del martes, el inten-
dente Emilio Baistrocchi junto a veci-
nos y funcionarios inauguraron la re-
modelación de un nuevo espacio verde, 
ubicado en la intersección de calles Se-
gundino Navarro y Saturnino Sarassa. 
Por años fue un espacio abandonado, 
hasta que entre vecinos y municipio se 
planificó el ensanche y puesta en valor 
de este espacio verde para el disfrute de 
los vecinos y la comunidad toda.
La vecina Cinthia Pos destacó que 
“estamos disfrutando de esta hermo-
sa obra, anhelada por mucho tiempo. 
Insistimos en varias gestiones y no se 
concretaba nada. Esta plazoleta tiene 
historias, en mi caso, es la cuarta gene-
ración de nacidos aquí en Villa del Ca-
rril”, recordó. “Señor intendente Emi-
lio Bastrocchi, quiero agradecerle por 
su actitud de escucha, hoy es una obra 
concretada para que las familias pode-
mos disfrutarlo. Es un cambio digno 
para toda la Villa del Carril” destacó la 

vecina. 
Por su parte, el jefe comunal agradeció 
a los vecinos, a las directivas de la es-
cuela de la zona y a su equipo de tra-
bajo. “Estas inauguraciones barriales 
son las que más me llenan de regoci-
jo. Las plazas son donde, desde niños, 
es lo que más nos acordamos cuando 
llegamos a grandes. Es donde nos ha-
cemos amigos, disfrutamos y pasamos 
tiempo con las familias” dijo Baistroc-
chi. “Es la última plaza a inaugurar en 
nuestra gestión de estos 4 años. He-
mos trabajado con los clubes Pacífico, 
Estrellita. Hemos trabajado en conte-
nerización que no tenían, en luz LED 
que no tenían y también en la plaza de 
calles España y Arenales. Dejamos la 
Villa del Carril creo que con las condi-
ciones que se merece. Esto es gracias a 
los empleados municipales y a ustedes 
que nos dieron la confianza hace 4 años 
y han venido trabajando con nosotros. 
Muchas gracias a todos y cada uno de 

ustedes”.
Baistrocchi agregó que “esto yo no lo 
tomo tanto como una cuestión insti-
tucional sino como el mejoramiento 
del lugar donde vivo. Vivo a unas cua-
dras y como ciudadano y vecino, que 
me toque esta responsabilidad y haber 
podido y que ustedes me permitan ha-
cer esto, que es tan importante por la 
comunidad; es algo que me llevo para 
siempre. Y esta plaza, con todo el cui-
dado mediante, esperamos les quede 
para siempre y nosotros quedamos a 
disposición”. 

LAS OBRAS
Gracias a los cambios realizados en esta 
plaza se pudo aumentar 250 m² a la su-
perficie original, contando actualmen-

te con 2864 m². Se construyó también 
un derivador vial en calles Juez Ramon 
Díaz y Saturnino Navarro, permitiendo 
el ordenamiento y mayor seguridad en 
esa intersección. 
En el renovado espacio se realizó la 
nivelación, relleno y compactación. 
Posteriormente se construyeron veredi-
nes y paseos de hormigón, rampas de 
accesibilidad y zapata - cordón. Luego 
se colocó mobiliario urbano, juegos in-
fantiles y aparatos adaptados para reali-
zar actividad física. La obra fue perfec-
cionada con iluminación LED y nueva 
parquización. 

LAS PLAZAS EN LA GESTIÓN 
BAISTROCCHI

En 4 años de trabajo, se concretó la 
transformación de espacios verdes en 
distintos barrios de Capital, muchas de 
estas nuevas plazas fueron baldíos por 
años. 

LAS SIGUIENTES PLAZAS BA-
RRIALES FUERON INAUGURADAS 

EN LA GESTIÓN BAISTROCCHI:
Plaza Barrio Mutual Banco San Juan 
I; Villa Storni, baldío por 40 años; Vi-
lla Yupanqui, baldío 20 años; Las Lilas 
y Las Rosas, baldío 17 años; Villa Juan 
Jufré, Baldío por años; B. Comandante 
Cabot, previamente baldío; Barrio Do-
rrego; Barrio Misiones; Villa Mallea; 
Barrio Uruguay; Plaza Juan Jufré; Men-
doza y Benavídez, previamente baldío; 
Costa Canal I, previamente baldío; Mar-
tín de Güemes, Villa Mallea; Barrio las 
Acacias, 14 años baldío; Mutual Banco 
San Juan II, baldío 12 años; Paseo Pa-
saje Niquivil; Paseo Barrio del Carmen, 
pedregal; Barrio SMATA; Barrio Vesta; 
Barrio Fraternidad, era baldío; Barrio 
los Tilos; Barrio Parque de Mayo; Plaza 
Marino Carrera en Villa del Carril; Ba-
rrio 5 de Diciembre; Paseo Roger Ballet 
- Club Sportivo Desamparados; Barrio 
Solares, baldío por 25 años; Plaza Pedro 
de Valdivia, baldío por años; Villa Ma-
turano; Plaza Almirante Brown; Barrio 
7 de Septiembre; Barrio Santa Cecilia; 
Barrio Manantial; Paseo Walter Mel-
cher; Plaza 25 de Mayo; Plaza Guana-
quito. Barrio Solares de Graffigna; Polo 
Cultural, Córdoba y Las Heras; Consor-
cio Libertador; Ecoparque; Plaza Perú.

Lucha y Prevención de 
Cáncer de Mama en 

Caucete
En el mes de Lucha y Prevención del Cáncer de Mama por tercera vez 
consecutiva se desarrolló el operativo Mujeres + Sanas en el Espacio 
de Desarrollo Integral para Mujeres y Diversidades.

Consideramos prioritario seguir tra-
bajando de forma articulada entre los 
diversos organismos del Estado para 

facilitar el acceso a estos dispositivos 
y sensibilizar sobre la importancia de 
cuidarnos como mujeres.

Futuras docentes 
cauceteras visitaron el 

Espacio de 
Desarrollo Integral

Alumnas del Profesorado de Nivel Inicial del Instituto de Educación 
Superior de la Escuela Normal Superior General Manuel Belgrano, vi-
sitaron el Espacio de Desarrollo Integral para Mujeres y Diversidades 
para realizar la Práctica Docente I.

En ocasión de ello, entrevistaron a la 
Directora de Mujeres, DD.HH y Diver-
sidades, Lic. Melisa Vargas para cono-
cer el funcionamiento y la organización 
de las Áreas que componen la referida 
Dirección. 
Asimismo, realizaron observación par-
ticipante y registro fotográfico que per-

mitirá complementar el análisis que 
deben elaborar para la redacción del 
informe solicitado por la cátedra que 
están cursando.
Desde la Municipalidad  seguimos tra-
bajando articuladamente con otras ins-
tituciones.

Reconocimientos a agentes 
municipales en Caucete

En una noche emotiva, la intendenta Romina Rosas junto a concejales 
y funcionarios, hicieron entrega de reconocimientos  a agentes muni-
cipales que cumplen tareas en distintas áreas comunales, elegidos por 
sus propios compañeros.

Fueron distinguidos jubilados que 
transitaron toda una vida de trabajo y 
un homenaje a los que ya no están entre 
nosotros y viven en el recuerdo de sus 
compañeros, un total de 178 reconoci-
dos.  
En la ocasión, se hizo entrega de los 
premios sorteados  por el Día del Em-

pleado Municipal y los  shows de Hugo 
Ibañez y Los Hermanos Carmona, 
abrieron y cerraron la intensa y conmo-
vedora jornada. 
La familia municipal celebró el com-
promiso con los cauceteros, entre com-
pañeros y dando gracias por todo lo que 
contribuyen al bien del departamento.
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¡Feliz Día del Trabajador Minero!
El sábado 28 de octubre pasado, se celebró en todo el país el Día del Trabajador Minero, una fecha que conmemora la fundación de la Asociación Obrera Minera Argentina en 1953. 
En esta ocasión, es oportuno destacar la trascendental importancia que la minería tiene en la provincia de San Juan, donde esta actividad se ha convertido en un pilar fundamental 

en el desarrollo y diversificación de su matriz productiva.

La minería ha experimentado 
un notable crecimiento en los 
últimos años, y hoy en día es 
un sector de vital importancia 
para la economía argentina. El 
país cuenta con un potencial 
metalífero y no metalífero sig-
nificativo, y se ha convertido 
en una referencia a nivel regio-
nal y global en este campo. Sin 
embargo, es en la provincia de 

San Juan donde esta industria 
se destaca por su compromiso 
con la minería responsable y 
sustentable.
Los emprendimientos mine-
ros en San Juan son ejemplos 
de cómo esta actividad puede 
llevarse a cabo de manera sos-
tenible, respetando el entorno 
y generando beneficios para la 
comunidad. Con administra-

ciones tanto locales como in-
ternacionales, estos proyectos 
se distribuyen principalmente 
en los departamentos de Igle-
sia, Jáchal, Valle Fértil, Calin-
gasta, Angaco, Albardón, San 
Martín, 25 de Mayo y Sarmien-
to, creando empleo y desarro-
llo en diversas regiones de la 
provincia. El Día del Trabaja-
dor Minero es una oportunidad 

para reconocer la labor incan-
sable de los hombres y mujeres 
que dedican su esfuerzo a esta 
industria. Los trabajadores mi-
neros son pieza clave en el éxi-
to de la minería en San Juan, 
y su dedicación es un elemen-
to fundamental para el creci-
miento económico y el bienes-
tar de la región. No debemos 
pasar por alto el impacto posi-

tivo que la minería tiene en las 
comunidades locales. La gene-
ración de empleo en la región 
contribuye al fortalecimiento 
de las familias de los trabaja-
dores mineros y al crecimiento 
de la economía local. Además, 
muchas empresas mineras 
han implementado programas 
de responsabilidad social que 
apoyan a las comunidades en 

áreas como la educación, la sa-
lud y la infraestructura.
La minería en San Juan es un 
motor de progreso y una fuen-
te de oportunidades. En este 
día, celebramos a los trabaja-
dores mineros y sus familias, y 
reconozcamos su contribución 
a la prosperidad de nuestra re-
gión y del país. ¡Feliz Día del 
Trabajador Minero!
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20. DEPARTAMENTALES DEPARTAMENTALES. 21

Remodelaciones de la 
sede “Guerreros por la 

Vida” de Rawson
Quedó inaugurada la remodelación de la sede de Guerreros por la 
Vida gracias al trabajo y aportes del Ministerio de Minería
Estamos muy contentos porque hemos 
trabajado codo a codo durante mucho 
tiempo con esta asociación civil que 
realiza un gran labor social y territorial.
El crecimiento de Guerreros por la 
Vida es también el progreso de Rawson 
porque representa un Departamento 
más inclusivo.

NUEVAS ESCRITURAS 
PARA RAWSINOS

El acceso a la vivienda es un derecho 
fundamental que hemos sabido garan-
tizar a lo largo de estos años de gestión. 

El Gobierno de San Juan entregó 63 
nuevas escrituras para familias sanjua-
ninas de todos los departamentos, in-
cluído Rawson.
Un agradecimiento especial a todo 
nuestro equipo municipal por el traba-
jo realizado. Además felicitar y desear 
mucha alegría a todos los vecinos de 
Rawson que van a comenzar una nueva 
etapa de su vida en una vivienda propia.

12 DE OCTUBRE DE 1913 SE 
INAUGURÓ LA “VILLA AUGUSTO 

KRAUSE”

Se declaró oficialmente inaugurada la 
“Villa Augusto Krause” un 12 de octu-
bre de 1913 en la Provincia de San Juan. 
Hoy el corazón de nuestra Ciudad de 
Rawson cumple 110 años de historia. 
Villa Krause no solamente el principal 

centro urbano, comercial e institucio-
nal sino que es el hogar de tantos rawsi-
nos y rawsinas que día a día le dan vida 
y carisma al departamento. 
¡Felices 110 años Villa Krause!

Los rivadvienses tienen 
descuentos en tasas 

municipales
La Municipalidad de Rivadavia informó que hay descuentos si los pa-
gos de inmuebles, comercio e industrias se hacen a través de la página 
web.
La Municipalidad de Rivadavia anun-
ció una buena noticia para sus contri-
buyentes. Quienes abonen la tasa sobre 
inmueble, comercio e industria a través 
de la página web oficial del municipio 
recibirán descuento.
Este descuento adicional se suma a las 

iniciativas de la Municipalidad para 
brindar facilitar el pago de impuestos. 
Abonar de manera electrónica no solo 
es conveniente, sino que también ofre-
ce un ahorro significativo en tiempo y 
esfuerzo. Para más información visitar 
la página web oficial de la Municipali-

dad de Rivadavia: www.rivadavia.gob.
ar y descubre todos los detalles sobre 

cómo acceder a este nuevo descuento.
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Agustín Rossi visito 
San Martín en su paso 

por la provincia
Como parte del plan de trabajo, las autoridades y sus comitivas se 
dirigieron al departamento San Martín, donde fueron recibidos por 
el intendente Cristian Andino, acompañado por intendentes electos 
de varios departamentos y el secretario de Vivienda y Hábitat, Robert 
Garcés.
En este marco, los funcionarios reco-
rrieron las obras del barrio Caraballo, 
compuesto por más de 100 viviendas 
y financiado por el Programa Recons-
truir, del Ministerio de Vivienda y Há-
bitat de Nación.
A su llegada, Rossi y Uñac dialogaron 
con los trabajadores de la obra y visi-
taron el interior de las unidades habi-
tacionales.
“Quiero felicitarlos por esta política de 
viviendas, nosotros tenemos en la Jefa-
tura del Gabinete una Dirección de In-

versiones y analizamos todo lo que tiene 
que ir haciendo el Estado para resolver 
los distintos problemas de la Argentina. 
Nuestro número es que en los próxi-
mos 10 años tenemos que construir 750 
mil viviendas para resolver el 60% del 
déficit habitacional de la Argentina. En 
este tiempo hemos construido entre el 
gobierno nacional y provincial 145 mil 
viviendas. Uno de los grandes proble-
mas sobre los cuales se debate hoy en 
Argentina y en el mundo es el acceso a 
la vivienda digna. Es imposible imagi-

narse ese número de viviendas si no es 
con una acción decidida por parte del 
Estado”, manifestó Rossi.
Por su parte, el gobernador Uñac agre-
gó que “es importante que los sanjua-
ninos sepan que lo que está pasando en 
la provincia de San Juan en los últimos 
8 años ha sido motorizado por un go-
bierno que ha tenido una clara visión, 

con el acompañamiento de un gobier-
no nacional que ha invertido en obra 
pública sumado a lo que nosotros he-
mos hecho. Estas viviendas obedecen a 
un plan nacional que queremos que se 
mantenga a futuro”, cerró destacando 
la necesidad de una política de conti-
nuidad en el desarrollo de la provincia.

Plaza Don Bosco: 
un espacio público 

renovado en San Martín
La remodelación y refacción de la Plaza Don Bosco fue un proyecto 
que tuvo como objetivo la puesta en valor del espacio público como 
lugar de encuentro y esparcimiento en San Martín.
En este contexto el intendente Cris-
tian Andino dijo: me llena de felicidad 
el alma, a días de terminar mi gestión 
seguir inaugurarando obras para que 
disfruten las Familias especialmente 
los más pequeños”
Se realizaron diversas tareas, incluyen-
do el tratamiento del suelo con una pla-
tea de mosaicos amarillos en un atrio 
principal para actos y eventos, así como 
un área de recreación para niños con 

modernos juegos infantiles tanto en 
disposición vertical como horizontal.
 Todo el espacio cuenta con ilumina-
ción LED, y se llevó a cabo una remo-
delación de la iluminación en toda la 
plaza, aumentando la cantidad de lumi-
narias.
Además, se implementó un sistema de 
riego que amplió el espacio disponible 
para el riego, con mejoras en la cañería 
existente y refacciones en la cisterna 

para garantizar un suministro eficiente 
de agua. 
Se colocaron más bancos y basureros, 
embelleciendo la plaza con pintura y 
piedras de la zona. Estas mejoras con-

tribuyeron a crear un espacio armónico 
y agradable, fomentando la recreación, 
el esparcimiento y el encuentro comu-
nitario en la Plaza Don Bosco.

Deporte en familia 
en Sata Lucía

El partido más emocionante del año: mamás vs hijos.El equipo área 
deportes junto a la Directora Analía Vilches y el Profesor Ubaldo Var-
gas, organizaron un encuentro para homenajear a las mamás.
La energía y el espíritu deportivo en 
la cancha fueron contagiosos. Jugadas 
impresionantes, goles, risas y, sobre 
todo, un vínculo especial entre mamás 

e hijos que quedará grabado en sus co-
razones junto a este momento inolvida-
ble.
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Sarmiento Baila
El 16 de octubre pasado, la dirección de Turismo y Deporte llevó a 
cabo el evento “Sarmiento Baila” en la plaza Departamental en feste-
jo al Día de la Madre.
Con mucho Baile, juegos y Sorteos, las 
madres del departamento festejaron 
su día. Junto a los profes María Emilia 
Vargas, Vanesa Sánchez, Nahuel Luna, 
Patricia Tello, Marina González, Zulma 
Méndez, Verónica Arredondo  y Daniel 

López Medina, hicieron bailar a todos 
con Zumba, Aero Box, Ritmos Latinos, 
Urbanos  y Aerobics. 
También nos acompañaron Agencia 
OMG dance y Aerobics Kids, terminan-
do con muchos regalos y Sorteos.

Ullum realizó 
un Taller de Joyería

Recientemente se realizó la entrega de certificados a quienes realiza-
ron el Taller de Joyería denominado “Agregando Valores” organizado 
por la Empresa Golden Mining, que permitió a ulluneros, una nueva 
oportunidad de aprendizaje y laboral.
El objetivo de la empresa fue brindar 
herramientas para el aprendizaje de un 

oficio con salida laboral, el mismo fue 
organizado por el equipo de sustenta-

bilidad y relaciones comunitarias de la 
Empresa y se dictó en el mes de sep-
tiembre.
De la entrega Participaron en represen-
tación del Sr. Intendente Dr. Leopoldo 
Soler, Eduardo Trigo, Director C.I.C. 
Municipal; Lic. Nicolás Peña, Manager 

de Relaciones comunitarias de Golden 
Mining; Lic. Melisa Lobato, Asistente 
de Relaciones comunitarias, coordina-
dora de la Oficina de Empleo, Cintia 
Pasten, profesoras del curso, autorida-
des municipales y público en general.

Alumnos de la escuela 
Dr. Bernardo Houssay 
en Angaco visitaron el 

pie de palo
Los alumnos de 4° de la Escuela Houssay junto a su docente visitaron 
la zona de “El Quemado”, recorriendo petroglifos y cuevas.

Durante el recorrido se interioriza-
ron sobre la historia, compartieron le-
yendas sobre el lugar y disfrutaron de 
nuestros paisajes.

Desde nuestro municipio seguimos 
acompañando a las instituciones, gra-
cias a los directivos y docentes por 
compartir esta experiencia.
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Jornadas de Salud en 
Valle Fértil

El Día Mundial de la Alimentación, es una conmemoración pensada 
con el objetivo de sensibilizar a la población sobre la importancia de 
la alimentación. Desde la Municipalidad de Valle Fértil junto al Hos-
pital Alejandro Albarracín, se llevó adelante una actividad en la plaza 
departamental que consistió en la valoración del estado nutricional, 
educación alimentaria, degustación de snacks saludables entre otras 
actividades.
Las profesionales responsables fueron: 
Lic. Romina Riveros y Lic. Myriam 
Elizondo, a cargo del Servicio de Nu-
trición del Hospital Albarracín conjun-
tamente con el Área de Municipio Salu-

dable y su referente Belén Torres. 
De estas jornadas participaron los 
“Embajadores de la Salud”, ellos son 
alumnos de la Escuela Julieta Lanteri y 
el Albergue Casa del Niño.

Zonda se vistió de rosa
El Área de Deportes se  hizo cita en Casa de Cultura de la Municipali-
dad de Zonda para realizar en primera instancia una caminata por el 
departamento en concientización del cáncer de mama.
Volviendo del recorrido se prosiguió a 
las palabras de la licenciada Noelia Al-
varado del Centro Salud Zonda, segui-
do del testimonio alentador de Lorena 
Flores.
Se culminó con unos minutos de Fun-
cional de la mano de instructora Silvia 
Aguilar y Zumba por parte de la ins-
tructora Agustina Fernández.
Acompañaron concejal; Sergio Marti-
nez, Encargado de Cultura; Jorge Fer-
nández, Movimiento Evita, Adultos 
Mayores, grupo de Zumba, funcional y 
vecinos. 

Prevenir salva vidas. Hacete los che-
queos correspondientes.
Hubo sorteos, ejercicio, baile y mucho 
más...

ALUMNOS DE LA ESCUELA 
DE EDUCACIÓN ESPECIAL 

MÚLTIPLE DE ZONDA 
VISITARON LA MUNICIPALIDAD

La Casa de la Cultura de la Municipa-
lidad de Zonda, tuvo la grata visita de 
alumnos de la escuela de Educación 
Especial Múltiple de Zonda, en conme-
moración del día de la diversidad cultu-

ral. Turno mañana de 10 a 11:30 y turno 
tarde de 15 a 16:30.
En esta oportunidad los estudiantes co-

nocieron nuestra identidad, tradiciones 
y costumbres, apropiándose del bagaje 
cultural del departamento.
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Finalizó con éxito la 
formación de conductor 

minero en Iglesia
Recientemente la Presidenta del Concejo Deliberante Prof. Gladis Ber-
nabeu, el Sr. Juan Cuevas Coordinador de la Oficina de Empleo Muni-
cipal, funcionarios departamentales y la Empresa 20 de Junio (división 
dream mineria) dieron por finalizada la capacitación de Conductor 
Minero en la localidad de Rodeo.

EL PROPÓSITO PRINCIPAL FUE 
QUE LOS PARTICIPANTES 

ADQUIERAN CONOCIMIENTOS 
TALES COMO:

-Desarrollo de la actividad de conduc-
ción en alta montaña.
-Prevención de riesgos y cuidado de la 

salud de personal en la conducción de 
movilidades.
-Mecánica ligera en unidades 4x4.
-Pruebas prácticas de manejo de unida-
des especiales para mineria.
De esta manera la Municipalidad de 
Iglesia continúa apostando al trabajo 

en conjunto con el sector privado, bus-
cando mejorar la formación laboral de 

cada Iglesiana e Iglasiano. 

Chimbas sigue 
apostando a los espacios 
verdes, tiene 8 parques 

en el departamento
Si hay algo de lo que deben sentirse orgullosos los chimberos, es lo 
mucho que ha crecido el departamento, y que gracias al esfuerzo de 
todos, se cuenta con ocho hermosos parques, un sueño que por mucho 
tiempo se pensó que era  lejano y que hoy es una realidad.

Estos son  los parques en el departa-
mento, ubicados en el Barrio Santo Do-
mingo, Barrio Santa María, Lote Hogar 
62, Barrio Círculo Policial, Barrio La 
Estancia y 17 de Octubre, Barrio Los 
Andes, el Parque de Chimbas y el Par-
que del Abrazo.
Están todos invitados a acercarse para 
divertirse en familia y amigos, pero por 

sobre todo, amarlos, cuidarlos y sentir-
los propios.
El intendente Gramajo publicó en sus 
redes al respecto de estos espacios 
verdes, “Sabemos que queda mucho 
por hacer, pero seguiremos trabajando 
fuertemente para llevar más obras que 
beneficien a la sociedad a todos lados”.
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La “casa de Jáchal en 
San Juan” ya está en 

funcionamiento
Tal cual lo había adelantado el intendente, Miguel Vega; finalmen-
te quedó inaugurada la denominada “Casa de Jáchal en San Juan”. 
De esta manera se cumple con un gran anhelo de muchos jachalleros 
que, actualmente, viven en la ciudad, sobre todo los estudiantes ya 
que en estas instalaciones se brindará todo tipo de servicios como la 
impresión de apuntes, computadoras con acceso a internet para des-
cargar información de manera gratuita y consultas de todo tipo rela-
cionadas con expedientes iniciados en la municipalidad, entre otros.

El inmueble, que cuenta además con 
cocina y baño, será utilizado también 
por jachalleros que estén de paso por 
la ciudad y se podrán llevar a cabo di-
ferentes encuentros y reuniones, entre 
otras actividades, destacando que no se 
trata de un lugar que cumpla la función 
de alojamiento.

Los horarios en los cuales se encontrará 
habilitada la casa, serán de 8:00 a 13:00 
y de 17:00 a 21:00 hs. y se está ubicada 
en Av. Ignacio de la Roza 687 (e), esqui-
na Güemes, a pocos metros de la muni-
cipalidad de la Capital.
Cabe destacar que la concreción de este 
lugar, que será fundamental para los 

jachalleros, se logró gracias al impor-
tante aporte realizado por el ministerio 
de Minería de la provincia, por lo cual, 
la máxima autoridad de dicha Cartera, 
Carlos Astudillo, estuvo presente en el 
acto; además del diputado nacional, 
Walberto Allende; entre otras autorida-

des provinciales y locales que acompa-
ñaron al intendente, Miguel Vega.
Un detalle importante es que el artesa-
no jachallero Adolfo Rubén Acosta Mu-
ñoz obsequió una réplica del Cristo Ne-
gro, realizada por sus propias manos, 
para que quede en esta casa.

VII Jornada de la 
Juventud en Pocito

La VII Jornada de la Juventud, organizada por el Espacio amigable del 
Hospital Federico Cantoni, se vivió en el Estadio Marcelo García este 
viernes por la mañana, con la presencia del intendente Armando Sán-
chez y la ministra de Salud, Alejandra Venerando que junto a funcio-
narios provinciales y municipales pusieron en valor el encuentro.

Bajo el lema “Somos parte de todo” 
y con el cuidado del medio ambiente 
como el eje del encuentro, los jóvenes 
promotores de salud desarrollaron una 
jornada con stands informativos, jue-
gos, deportes, promoción de la salud, 

testeos y un show de talentos cerrando 
el encuentro.
De esta manera, un numeroso grupo de 
jóvenes se comprometió  a trabajar con 
la comunidad la necesidad  de imple-
mentar buenas prácticas ambientales.

Pocito: Jornada Recreativa 
del Club de Adultos Mayores
El Estadio Marcelo García recibió una jornada recreativa del Club de 
Adultos Mayores del municipio, donde se brindaron distintas activi-
dades que ponen el foco en mejorar la calidad de vida en la adultez.

Se trató de un taller sobre Derechos 
Humanos para las Personas Mayores, 
actividades recreativas que incluyeron 
la actividad física y un desayuno com-
partido que permitió momentos disten-
didos para el grupo de adultos. 
El encuentro estuvo organizado por el 
área de atención de Personas Mayores 
de Pocito, Municipio Saludables, ade-

más de la dirección Provincial de Polí-
ticas para el Adulto Mayor y contó con 
la presencia del intendente Armando 
Sánchez, la secretaria de Acción Social, 
Lucía Altamirano, la directora provin-
cial del Adulto Mayor, Mable Morales y 
equipos de profesionales municipales y 
provinciales.
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